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Este año hemos logrado la Certificación del 
Sistema de Gestión de Calidad ISO 9001:2015 de 
Bureau Veritas, que respalda nuestro compromiso 
para aumentar la eficiencia y lograr una mejora 
continua. Así como el ISO 14001:2015, norma 
internacional para sistemas de Gestión Ambiental 
(SGA)

Miembro de la Asociación
Española de Fundaciones

(AEF)
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Trabajamos para contribuir al desarrollo de una 
sociedad más creativa, sostenible e inclusiva

en Canarias y África.

Con este fin, la Fundación Martínez impulsa y promueve proyectos
e iniciativas que persiguen los siguientes fines:

 

Mejorar la enseñanza, 
la formación 

profesional y la 
inserción laboral de la 
población activa, con un 

foco especial en los 
colectivos en riesgo 

exclusión social. 

Defender los derechos 
y lograr la plena 
inclusión social y 

laboral en la sociedad de 
las personas con 

discapacidad intelectual 
y de sus familias.

Mejorar la calidad de 
vida de las personas a 

través de iniciativas 
relacionadas con la salud. 

Impulsar el desarrollo 
sostenible e inclusivo de 

África a través del desarrollo 
de proyectos de cooperación 

internacional, fomentando 
las relaciones entre Canarias 

y África.

Promover la innovación 
y el emprendimiento 

social, encaminado a la 
resolución de los 

principales retos sociales
y medioambientales, 

priorizando los esfuerzos 
hacia las tecnologías 

accesibles. 

Fomentar el 
voluntariado corporativo 

y el trabajo en red entre 
empresas, entidades 

sociales e instituciones.
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 El 2022 ha sido un año clave para 
entender mejor las barreras y retos de la 
sociedad canaria y ecuatoguineana.

 Queda aún mucho trabajo por delante 
para garantizar que todos y todas se sientan 
apoyados e incluidos en la sociedad.

 En esta memoria compartimos los 
proyectos que hemos impulsado durante este año 
para apoyar el gran potencial y talento de las 
personas más vulnerables y en riesgo de exclusión 
en ambas orillas. Nos encontramos en un 
momento clave para seguir trabajando en eliminar 
las barreras que limitan la diversidad e inclusión y 
que no deberían tener cabida en nuestras 
sociedades.

 Trabajamos por la formación y 
la inclusión plena de las personas 
más vulnerables.

Desde la Fundación Martínez 
ponemos nuestra misión al 
servicio de esta inspiradora 

visión para construir un 
mundo más creativo, 

sostenible e inclusivo,
con la ayuda y compromiso de 
todas las personas voluntarias, 
empresas e instituciones que 

colaboran con nosotros cada año, 
sin las que esto no sería posible.

Si quieres apoyarnos en esta misión utiliza 
#ManyMindsOneVoice
y comparte nuestra memoria:



Katy
Catalina Martínez Mpanga
PRESIDENTA FUNDACIÓN MARTÍNEZ 
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Carta de la presidenta

 Queridos amigos y colaboradores de la 
Fundación Martínez Hermanos.

 Me dirijo a ustedes con profunda gratitud y 
alegría al compartir la memoria de actividades de 
nuestra Fundación durante el año 2022. Ha sido un 
año de logros significativos y valiosas 
experiencias que han dejado huella en las 
comunidades con las que trabajamos.

 Permítanme comenzar recordando el 
origen de nuestra Fundación, un momento que 
marcó mi vida y despertó mi compromiso social. 
Aquellos regalos entregados a 100 niños en Guinea 
Ecuatorial en compañía de mi madre, Catalina 
Mpanga, despertaron en mí la determinación de 
hacer más por este país al que mi familia ha estado 
vinculada durante cuatro generaciones.

 Fue en ese momento que nació la idea de 
crear la Fundación Martínez en 2014, con el 
objetivo de unir fuerzas, movilizar recursos y 
generar un impacto aún mayor en las 
comunidades con las que trabajamos. Nos dimos 
cuenta de que, trabajando en colaboración con 
otras entidades, podríamos alcanzar resultados 
más significativos que los que podríamos lograr 
individualmente.

 A lo largo de los años, hemos llevado a 
cabo numerosos proyectos en áreas como la 
cultura, la educación, la formación, el deporte y la 
salud, entre otros. Al mirar hacia atrás, siento un 
profundo orgullo por el trabajo realizado y la 
dedicación que hemos brindado a cada uno de 
estos proyectos.

 En este nuevo capítulo de nuestra 
trayectoria, tras casi una década, hemos aprobado 
un plan de acción para los próximos tres años, con 
un enfoque especial en el ámbito de la salud en 
Guinea Ecuatorial. Iniciativas como África 

Plástica, que ofrece cirugía plástica reparadora, 
serán parte de nuestros esfuerzos. También la 
ampliación de nuestra labor en disciplinas como la 
oftalmología, odontología y ginecología. Además, 
estaremos respaldando a las personas con 
discapacidad y a sus familias, mejorando la atención 
primaria y facilitando la transferencia de 
conocimientos entre profesionales.

 En relación a nuestras acciones en Canarias, 
hemos llevado a cabo un proceso de reinvención 
para mejorar nuestro impacto en la sociedad. 
Después de estudiar el entorno, colaborar con 
entidades referentes y evaluar nuestras capacidades 
como Fundación, nos hemos propuesto apoyar a las 
personas vulnerables y en riesgo de exclusión, 
brindando oportunidades de formación y 
facilitando su inserción laboral a través de un 
acompañamiento integral. Asimismo, trabajaremos 
para destacar el valor de la diversidad en el entorno 
empresarial, respaldando la formación y la inserción 
laboral de personas con diversidad funcional.

 Por último, reconocemos la importancia de 
mejorar la formación en competencias digitales, 
técnicas y transversales en el campo de la 
restauración y el turismo. Buscamos fomentar 
vocaciones digitales en un mundo cada vez más 
conectado y digitalizado, y hacer que nuestro 
principal motor económico resulte atractivo para los 
jóvenes.

 En definitiva, nuestra Fundación trabaja 
incansablemente para crear una sociedad más 
creativa, inclusiva y sostenible. Quiero expresar mi 
más sincero agradecimiento a todos nuestros 
colaboradores y amigos por su compromiso y apoyo 
en este camino que emprendimos hace casi una 
década.

Con cariño y agradecimiento.
Katy Martínez



César A. Miralles Cabrera
DIRECTOR GENERAL FUNDACIÓN MARTÍNEZ 
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Carta del director

 El año 2022 se cierra con el 
cumplimiento de un gran hito, la IV expedición 
médica Guinea Sana - África Plástica del equipo 
liderado por el Dr. Javier Fernández Palacios. 
Uno de nuestros proyectos insignia que no 
pudimos realizar durante los años de pandemia. 
De cara a los próximos años, nuestra acción de 
cooperación internacional se centrará en el ámbito 
de la salud con nuevas expediciones en ámbitos 
como la oftalmología, odontología o ginecología, 
que se sumarán a la expedición de cirugía plástica 
reparadora. Facilitar el acceso a servicios de 
salud a la población de Guinea Ecuatorial forma 
parte de nuestras líneas estratégicas.  

 Adicionalmente, el año 2022 supone un 
punto de inflexión porque reforzamos la acción 
social en Canarias, principalmente en Lanzarote, 
con nuevos retos y proyectos ilusionantes que se 
desplegarán durante el periodo 2023 – 2025. En 
Canarias, trabajaremos en materia de inclusión y 
diversidad y en formación.   

 En materia de inclusión y diversidad, 
tenemos la obligación moral de romper los círculos 
viciosos que atrapan a personas y colectivos 
vulnerables, pero que cuentan con actitud y 
talento para aportar valor a la sociedad. Se trata de 
apoyar la diversidad en la sociedad y en las 
empresas. Ser diversos nos proporciona una 
mirada diferente, más innovadora y creativa. 

César

Dentro del colectivo de personas vulnerables 
queremos defender especialmente  los derechos 
de las personas con diversidad funcional que cubre 
un espectro muy amplio (física, cognitiva, 
psicosocial) y que todavía se enfrentan a escasas 
oportunidades formativas y de inserción laboral en 
nuestra sociedad.   

 En materia de formación continuamos 
con acciones que despierten  vocaciones 
digitales y reduzcan la brecha digital que vive 
toda la isla. Adicionalmente, como novedad, 
queremos ser un actor relevante en la 
profesionalización y dignificación del sector de la 
restauración y el turismo. En este sentido, 
queremos apoyar a los centros aportando 
contenidos y apoyando en la inserción en 
empresas comprometidas socialmente y que 
cumplan con unas condiciones de empleo acorde 
con la FP Dual. Así mismo, queremos mejorar la 
empleabilidad de personas en desempleo con 
acciones formativas cortas y muy especializadas 
diseñadas para el perfil de personas en riesgo de 
exclusión. 

 En resumen, cerramos 2022 con 
emotividad y comenzamos el año 2023 con 
mucha ilusión y nuevos retos tanto en Canarias 
como en Guinea Ecuatorial. 

Un cordial saludo.
César Miralles 



 Equipo Humano
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 Nuestro patronato está conformado por la familia Martínez Mpanga y Martínez Gómez,
4ª generación de la familia Martínez, comprometida con Guinea Ecuatorial y Canarias desde los años 

1927 y 1970, respectivamente. 

José A. Martínez Mpanga

Vicepresidente España
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Fernando Martínez Gómez

Vocal

Berta Martínez Gómez

Vocal

Equipo Humano

Patronato

Catalina Martínez Mpanga

Presidenta

Fernando J. Martínez Mpanga

Vicepresidente
Guinea Ecuatorial
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Contamos con el asesoramiento de profesionales de reconocido prestigio y amplia trayectoria, 
involucradas y comprometidas en el tercer sector.

Rosa Escandell

Referente internacional en 
"Moda para el Desarrollo" y 
microcrédito. Es presidenta 
de ADCAM, lidera un 
proyecto integral de apoyo 
a la comunidad Masái en 
Kenia, preside PMR y  dirige 
A Puntadas. Su liderazgo en 
moda y desarrollo social 
demuestra su compromiso 
con el empoderamiento 
femenino y la 
transformación social.

Cipri Quintas

Empresario, conferenciante 
y formador en empresas, 
apasionado por la 
inteligencia relacional, la 
humanización de las 
empresas, el liderazgo y la 
comunicación efectiva. Es 
autor del bestseller "El libro 
del networking" y creador 
del concepto "Networking 
con corazón". Además, 
colabora con más de 30 
organizaciones sin ánimo 
de lucro.

Composición del Consejo Asesor

Manuel Fernández

Diseñador y artista con una 
trayectoria de 35 años en la 
promoción del desarrollo 
sostenible. Es conocido por 
su visión innovadora en la 
implementación de las tres 
dimensiones de la 
sostenibilidad y su 
colaboración en causas 
sociales a través del arte y la 
moda. Además, es un 
pionero en el uso de 
tecnologías NFT para 
promover el bien común.

Javier Benavente

Emprendedor y filántropo. 
Fundador de Fundación 
para la Diversidad, 
Fundación Alares, la 
Asociación Española de 
Servicios Personales y 
Domésticos (AESPD), y del 
Centro Especial de Empleo 
«Alares Social» 
especializado en la 
integración laboral de las 
personas con discapacidad. 

Laura Parra

Experta con más de 25 años 
de experiencia en Tecnología 
y Transformación Digital. Ha 
liderado equipos de alto 
rendimiento a nivel nacional 
e internacional.
Con su amplio conocimiento, 
ha logrado implementar 
soluciones exitosas en todos 
los aspectos de los Sistemas 
de IT y la Tecnología aplicada 
a los Negocios. Su trayectoria 
demuestra su capacidad 
para impulsar el crecimiento 
y la eficiencia a través de la 
innovación tecnológica.

Miriam Díaz-Aroca

Destacada periodista, actriz 
y conferenciante con una 
amplia trayectoria 
profesional. Además, es la 
presidenta de la Fundación 
ELÍGETE, una organización 
comprometida con la 
promoción de la igualdad 
sin violencia. Su experiencia 
y compromiso la convierten 
en una voz influyente en la 
lucha por la igualdad y el 
empoderamiento personal. 
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Bisila Bokoko

Empresaria, conferenciante 
y embajadora de marca 
internacional. Ha trabajado 
con empresas y 
organizaciones de 
referencia en todo el 
mundo. También es 
conocida por su 
compromiso con la 
educación y el 
empoderamiento de las 
mujeres. A través de la 
Fundación Bisila Bokoko 
African Literacy Project, ha 
promovido la alfabetización 
y la educación en África. 
Bisila Bokoko es un 
ejemplo inspirador de 
liderazgo empresarial y 
activismo social.  

Silvia Nchama

Reconocida profesional 
que desempeña el cargo 
de Delegada del 
Ministerio de Asuntos 
Exteriores y de 
Cooperación en la Región 
Continental de Guinea 
Ecuatorial. Con su 
experiencia y 
compromiso, Silvia 
Nchama contribuye al 
fortalecimiento de la 
presencia y el papel de 
Guinea Ecuatorial en el 
ámbito de la cooperación 
internacional.

Así mismo, contamos con la figura de embajadora de buena voluntad
para hacer llegar nuestra acción con la máxima fuerza y transparencia. 

Embajadoras de buena voluntad
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Nuestro equipo se distingue por su diversidad y multiculturalidad y por abordar los desafíos
con una visión global y enfoque local. Operamos desde nuestras sedes principales

en Lanzarote y Bata (Guinea Ecuatorial).

César A. Miralles

Director General

María De La Cámara

Secretaria General

Tara Tavío

Vicesecretaria

Elena C. Pérez 
Directora de proyectos, financiación 

y comunicación

Richard Nguema

Técnico de proyectos y coordinador 
proyectos Guinea Ecuatorial

Alicia Nkene

Directora

Ana Lucía Rondo

Técnico Administrativo 

Nuestro equipo

En España:

En Guinea Ecuatorial:
 Colaboramos con la Fundación Martínez Hermanos 1927 para los proyectos de cooperación

al desarrollo en Guinea Ecuatorial:
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Iniciativas
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Formación e inclusión1.
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El objetivo del programa
de formación es doble:

Mejorar la enseñanza,
la formación profesional,
y la inserción laboral
de la población activa,
con un foco especial
en los colectivos
en riesgo exclusión social.

Promover la innovación
y el emprendimiento social 

encaminado a la resolución 
de los principales retos 

sociales y medioambientales, 
priorizando los esfuerzos 

hacia las tecnologías 
accesibles.

1

2

1.  Formación
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Apostamos por el 
consumo responsable
y la recuperación de la 
agricultura en Lanzarote, 
desde la óptica del 
cuidado de la ecología
y la sostenibilidad.

Se trata del primer 
certificado de 

profesionalidad en 
agricultura ecológica 

ofrecido en la isla de 
Lanzarote.

LANZAROTE

 En el año 2022, llevamos a cabo el primer 
curso de agricultura ecológica en Lanzarote, el 
cual otorgó a los participantes un certificado de 
profesionalidad acreditado por el Servicio 
Canario de Empleo. Se trata del primer certificado 
de profesionalidad en agricultura ecológica 
ofrecido en la isla de Lanzarote y ha permitido 
trabajar en el manejo, mantenimiento, producción 
y recolección de cultivos en una explotación 
agrícola ecológica.

 En total, participaron 17 personas en el 
taller, de las cuales 9 lograron completarlo con 
éxito. Para llevar a cabo el curso, contamos con la 
colaboración del centro de estudios Akacenter, 
así como con las fincas Machinda y Tres Peñas, 
ubicadas en las localidades de Tao y Tías, 
respectivamente. Estas fincas fueron utilizadas 
para la realización de las prácticas no laborales del 
curso.

Taller de agricultura ecológica
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 Generar formaciones de calidad, como la 
que ha realizado la Fundación Martínez de forma 
coordinada con la academia de formación 
Akacenter, a través del curso de certificación 
profesional en Agricultura ecológica, permite 
poner un punto y aparte al abandono del sector 
y una apuesta clara por adaptarse a las 
necesidades de desarrollo sostenible que 
demandan los nuevos tiempos.

Impresiones

Rafael Torres
Docente taller de

agricultura ecológica

Estos cursos permiten
crear una nueva 
generación de 
profesionales 
enfocados en 
emprender o activar el 
sector con una mirada 
agroecológica.

 



LANZAROTE
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Taller de
programación de 
videojuegos con 
Scratch en la Hora 
del Código.

 Durante el año 2022, se implementaron diversas iniciativas con el 
objetivo de promover la creatividad, el pensamiento computacional, y 
fomentar el interés por las disciplinas STEAM a los estudiantes de primaria 
y secundaria en la isla de Lanzarote.

 En el contexto de la iniciativa global “La 
Hora del Código”, organizamos un taller de 
desarrollo de videojuegos en colaboración con 
Marina Innova Hub, bajo la dirección de 
Fernando Posada. En este taller participaron 46 
niños y un grupo de docentes de tecnología e 
informática.

Durante el taller, que se llevó a cabo en tres 
sesiones y tuvo una duración total de 7 horas, se 
brindó formación a estudiantes de 4º, 5º y 6º de 
primaria de 8 centros educativos de la isla de 
Lanzarote. Los participantes tenían edades 
comprendidas entre los 9 y los 12 años.

Al finalizar el taller, se otorgaron premios a los 
ganadores de la sesión final, reconociendo su 
esfuerzo y logros en el desarrollo de videojuegos.

 Organizamos un taller de programación y 
robótica utilizando Micro:Bit, dirigido a familias 
con niños de 8 a 12 años. Participaron 24 personas, 
entre padres, madres y sus hijos e hijas. El objetivo 
principal fue promover el aprendizaje de la 
programación de manera lúdica y estimular el 
interés por la ciencia y la tecnología. Además, se 
involucró a las familias en el proceso de 
aprendizaje, fortaleciendo los lazos y el 
intercambio de experiencias entre 
generaciones.

1. 
Taller de robótica 2. Jugar y aprender

a programar en familia
con tarjetas Micro:Bit.

Competencias Digitales

LA HORA
DEL CODIGO
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 ¿Por qué es interesante organizar un 
evento como este en Lanzarote?

 Es muy interesante ofrecer a los jóvenes, a 
los chicos, chicas de Lanzarote, la oportunidad de 
explorar el mundo de la programación, abrirles 
ese horizonte y darles posibilidades de promoción 
personal y desarrollo.

 ¿Crees que la programación debería 
estar integrada en el curriculum como otras 
asignaturas como lengua y matemáticas?

 Ahora mismo se debate bastante si la 
programación puede ser un área o puede tener un 
enfoque interdisciplinar mediante una 
metodología de proyectos. Desde luego la 
programación es algo importante, la 
competencia de saber programar y saber 
interactuar con las máquinas programándolas, 
debe ser la competencia del este siglo. Es una 
competencia muy necesaria entre los jóvenes y no 
tan jóvenes, entre los ciudadanos en general.

 ¿Qué supone la organización de La Hora 
del Código?

 Organizar La Hora del Código no es tarea 
fácil. Hay que coordinar muchas pequeñas 
decisiones y personas. Este año estoy 
especialmente contento porque hemos tenido 
una gran participación. Esta gran participación 
ha llevado por la Fundación y Marina Innova Hub 
un montón de trabajo para que todo esté a punto 
y que sea un éxito, como realmente ha sido.

Profesional de referencia de la educación,
la tecnología y la ciencia.

 
 La Hora del Código es una iniciativa 
internacional que pretende la promoción de la 
programación entre los niños y los jóvenes. 

 Vivimos en un mundo fuertemente 
condicionado por los avances tecnológicos y 
hablar el lenguaje de las máquinas es algo muy 
interesante entre los jóvenes no solo como 
orientación vocacional sino como también 
orientación del tiempo de ocio.

La programación es 
algo importante, la 
competencia de saber 
programar y saber 
interactuar con las 
máquinas 
programándolas, debe 
ser la competencia del 
este siglo.

Fernando Posadas

Entrevista

Docente del CEIP Costa Teguise



Daniel Torres
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3. Taller  de
Modelado e 
impresión 3D.

 Realizamos un taller de "Modelado e 
impresión 3D" en colaboración con los centros 
educativos CEIP Virgen de los Volcanes y IES San 
Bartolomé en Lanzarote. Este taller tuvo como 
objetivo introducir a los estudiantes en el mundo 
de la fabricación digital, destacando su 
importancia en la industria y la creación de 
productos.

 Se llevaron a cabo un total de 10 
sesiones, 5 en cada centro, y participaron 250 
alumnos de 5º y 6º de primaria y 1º de ESO.  ¿Por qué crees importante organizar 

este tipo de formaciones?

 Organizar este tipo de formaciones es 
importante porque permite a los jóvenes 
explorar diversas áreas de conocimiento y 
descubrir posibles pasiones y profesiones 
futuras. Al ofrecerles la oportunidad de participar 
en actividades variadas (deportes, cocina, costura, 
programación, etc.) les brindamos un panorama 
amplio y les permitimos desarrollar habilidades y 
aptitudes en diferentes campos.

 ¿Qué otras formaciones impulsarías? 

 En cuanto a otras formaciones, dentro de 
una oferta variada, considero que es 
fundamental fomentar el uso de la 
programación, ya que es una habilidad cada 
vez más demandada en el mundo laboral y 
proporciona herramientas para la resolución de 
problemas y el pensamiento lógico.

Entrevista

Docente taller 
Modelado e Impresión 3D

la programación es una 
habilidad que proporciona 

herramientas para la 
resolución de problemas 
y el pensamiento lógico.
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 En colaboración con el Colegio de 
Ingenieros Industriales de Las Palmas, Zona 
Oriental (COIICO), se llevaron a cabo dos ciclos 
de talleres prácticos sobre transformación 
digital en Magma Space. Estos ciclos se realizaron 
en mayo-junio y octubre-noviembre, y consistieron 
en un total de 36 talleres presenciales con una 
duración de 2 horas cada uno. 

 Se beneficiaron alrededor de 30 
personas por taller. Durante los talleres, se 
abordaron diversas temáticas y herramientas 
relacionadas con la digitalización, el marketing 
digital, las ventas, las redes sociales y la 
comunicación digital.

A nivel profesional,
he adquirido un 
conjunto de 
herramientas que antes 
no utilizaba o usaba de 
manera incorrecta. 
Ahora he aprendido a   
utilizarlas de manera 
efectiva.

PROFESORA DEL CURSO.

 ¿Por qué es importante organizar este 
tipo de formaciones en Lanzarote?
 Es crucial estar preparados para el 
futuro y ser capaces de adaptarnos a los 
constantes cambios del mundo digital. 
Debemos estar dispuestos a dejar atrás lo que 
hemos aprendido y estar abiertos a aprender de 
nuevo. En este sentido, las acciones formativas 
que lleva a cabo COIICO, con la colaboración de la 
Fundación Martínez, son de vital importancia, ya 
que nos permiten como empresas adaptarnos a 
las nuevas tendencias y avances.

 ¿Qué le recomendaría a las empresas y 
emprendedores para mejorar su 
competitividad?
 Con relación al mundo digital, 
recomendaría a las empresas, que inviertan 
formarse constantemente para estar 
preparados en este entorno en constante 
evolución. En un momento en el que hay una 
gran cantidad de información, es fundamental 
que las empresas actúen y pongan en práctica lo 
que están aprendiendo. No basta con adquirir 
conocimientos, sino que es necesario aplicarlos y 
estar dispuestos a experimentar y adaptarse a las 
nuevas circunstancias.

TESTIMONIOS DE ALUMNAS:

Cristina Calero. Profesora
 El mundo de la digitalización supone un 
reto no solo a nivel profesional sino también en 
nuestro día a día. Este curso ha supuesto una 
oportunidad para ponernos al día y poder 
atender las demandas que cada vez se hacen 
más apremiantes en el sector en cuanto a RRSS, 
comunicación, etc.

Arancha Borrego. Periodista
 Soy muy curiosa, me gusta aprender y 
contar lo que aprendo a través de la palabra. De 
este curso a nivel personal me llevo una 
experiencia buenísima, he conocido a personas 
estupendas. A nivel profesional, he adquirido un 
conjunto de herramientas que antes no 
utilizaba o usaba de manera incorrecta. Ahora 
he aprendido a utilizarlas de manera efectiva y 
he comprendido la importancia de aprovechar 
al máximo las herramientas digitales.

Arancha Borrego: 
Alumna del curso.

EntrevistaTaller de Transformación
Digital Empresarial

Ana Belén Domínguez
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EKUKU, CIUDAD DE BATA, GUINEA ECUATORIAL

 El propósito de este proyecto es 
capacitar a mujeres en situación de riesgo de 
exclusión en el ámbito de la confección textil, 
brindándoles las herramientas necesarias para 
emprender, empoderarse y generar ingresos 
para sus familias en Guinea Ecuatorial.

 Durante el año 2022, se contó con la valiosa 
colaboración de diferentes personas y 
organizaciones destacadas en el campo de la 
moda y el emprendimiento social, como June 
Arrieta, CEO y fundadora del proyecto social Zocco 
Handmade, Rosa Escandell, fundadora de 
PRM-Programa de Reinserción de Mujeres, Mónica 
Ballestero, jefa del taller de inserción de PRM, 
Lucas Escalada, Embajador de la PNUD y 
empresario referente en Guinea Ecuatorial en el 
sector de la moda, y Nany Nchama, artista y 
artesana fundadora de la marca Dannany.

 
 

Tejiendo Ilusiones

Se llevaron a cabo dos 
acciones formativas 
impartidas por expertas con 
amplia experiencia en el 
campo textil. June Arrieta, 
fundadora de ZOCCO 
Handmade, y Rosa 
Escandell, fundadora de 
PRM - Programa de 
Reinserción de Mujeres,
que fomenta la inserción 
sociolaboral de mujeres en 
riesgo de exclusión a través
de la formación en
confección textil.

Taller textil



 En el mes de junio, se llevó a cabo una 
acción formativa dirigida por la emprendedora 
textil June Arrieta, similar a la realizada en 2021, con 
una duración de 50 horas y enfocada en la 
gestión de negocios textiles. Diecisiete mujeres 
participaron en esta formación, la cual se 
complementó con al menos 90 horas de 
capacitación en confección textil a cargo de la 
formadora local Inés Mayo.

En julio, se organizó una píldora formativa con la 
participación de Lucas Escalada, reconocido 
diseñador de moda de Guinea Ecuatorial. Esta 
formación se centró en el negocio de la moda y 
sus aspectos relevantes. Por su parte, Nany 
Nchama y Fco. Javier Esono Mbile también 
compartieron sus conocimientos de diseño con las 
alumnas.

Por último, en diciembre se llevó a cabo una 
formación de 28 horas impartida por Rosa 
Escandell y Mónica Ballestero en el ámbito de la 
mejora de procesos de producción textil, con el 
objetivo de profesionalizar y hacer escalables la 
producción textil del taller.

 Durante estos talleres, las participantes 
tuvieron la oportunidad de enfrentarse a los 
primeros desafíos de elaboración de productos 
textiles para diversas empresas del grupo Martínez 
Hermanos, como Hotel Panáfrica, Terraza Manila, 
Apsara Hogar y los supermercados Martínez 
Hermanos. Esto les permitió poner en práctica los 
conocimientos adquiridos y adentrarse en el 
ámbito laboral relacionado con la producción 
textil.

 Estas acciones formativas brindaron a las 
mujeres participantes la oportunidad de adquirir 
conocimientos y habilidades relevantes en el 
ámbito textil, así como el apoyo necesario para su 
desarrollo personal y profesional.

Sesión formativa
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Cojines confeccionados para la Terraza Manila.

Brindamos las 
herramientas necesarias 
para que las mujeres en 
situación de riesgo de 
exclusión puedan 
emprender, empoderarse
y generar ingresos para 
sus familias.
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Rosa Escandell

 Con el objetivo de ayudar a las 
beneficiarias en el proceso de profesionalización 
del taller, nuestra consejera Rosa Escandell se 
desplazó en el mes de diciembre para conocer al 
grupo de mujeres beneficiarias del proyecto e 
impartir, junto a Mónica Ballestero (jefa de taller de 
PRM), una formación específica para 
profesionalizar los procesos de producción y crear 
un equipo de trabajo profesional que sea capaz de 
realizar proyectos de confección industrial textil de 
forma sostenible.

Preguntas a Rosa:

 Miembro del Consejo Asesor de la 
Fundación Martínez. Fundadora de la empresa 
social A Puntadas SL y de la Asociación de 
Desarrollo, Comercio Alternativo, y Microcrédito 
(ADCAM) con la comunidad Masái en Kenia. 
Fundadora de la asociación PRM - Programa de 
Reinserción de mujeres a través de la confección 
textil.     

 Desde tu amplia experiencia en la 
creación de talleres de reinserción de mujeres 
en riesgo de exclusión social con PMR y A 
Puntadas, ¿qué impacto crees que ha tenido la 
formación que impartiste junto a Mónica 
Ballestero en diciembre? ¿Has visto potencial en 
el grupo de mujeres? ¿Cómo han respondido?

 - El aspecto fundamental y de mayor  

impacto fue llevarles máquinas y herramientas 
profesionales que les ayuden a dar ese salto para 
poder comercializar. Nos encontramos con un 
grupo de mujeres motivadas, con conocimientos 
y que además valoraron muy positivamente la 
formación de una profesional como Mónica. 
 
 ¿Por qué crees que era esencial la 
adopción de técnicas de producción industrial 
en el taller textil Duambo? 

 Creemos firmemente que el sector textil 
tiene futuro profesional y tras varias ediciones de 
formación ya tocaba dotarlas de herramientas 
para que puedan pensar en ese sea su modo de 
vida. Sin esas técnicas se hace muy difícil dar ese 
paso de lo formativo a lo productivo.

 Entramos en una fase del proyecto en la 
que ya les toca enfrentarse al mercado por sí 
mismas, ¿cuáles son los principales retos a los 
que se enfrentarán a la hora de producir y 
comercializar sus productos?

 Son varios los aspectos, pero sin la 
creación de un equipo sólido y comprometido, 
nada puede funcionar. Creo que ese es el mayor 
reto. Además, deberán trabajar duro. Los precios 
de mercado son exigentes y la calidad del 
producto debe ser muy elevada. 

 Eres un referente de la cooperación 
internacional y el emprendimiento social, ¿qué 
te mueve a participar en una iniciativa como 
esta en Guinea Ecuatorial?

 ¡Son tantas cosas!!! Trabajar y apoyar a 
mujeres para que puedan ser independientes ha 
sido y es mi mayor motivación. África es mi 
continente preferido y al apoyo y la motivación de 
la FMH han hecho que no pudiera resistirme.

Trabajar y apoyar a 
mujeres para que
puedan ser 
independientes ha sido
y es mi mayor
motivación.

Entrevista

Fundadora y presidenta de PRM - 
Programa de Reinserción de Mujeres. 

Directora General de la empresa social
A Puntadas.



Participaron 20 niños de
4 centros escolares con 
edades comprendidas entre 
6 y 12 años
 

 Hemos contado con la participación de 
cuatro colegios de la ciudad de Bata: Colegio La 
Salle de Bomudi, Colegio El Faro, Colegio Bilingüe 
Concepción y Colegio Andrés Molonga.  

 El taller se llevó a cabo en las instalaciones 
del Grupo Martínez Hermanos en Ukomba, Bata, 
durante 12 días, del 21 de noviembre al 3 de 
diciembre de 2022.
 
 Durante el taller, se abordaron diversas 
técnicas básicas de Stop Motion, como 
iluminación, construcción de escenarios y 
personajes, edición de sonido y montaje. 
También se proyectaron trabajos de animación de 
profesionales y artistas reconocidos en esta 
técnica, como referencia para los estudiantes.

 El tema principal del taller fue los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), y los 
niños exploraron las iniciativas de la ONU a 
través del Stop Motion. 

 Cada grupo de estudiantes trabajó desde 
la concepción de la idea hasta la producción de un 
cortometraje. Cada colegio seleccionó un tema 
relacionado con los ODS para desarrollar su propio 
guion. Las animaciones se realizaron en 2 y 3 
dimensiones, utilizando diferentes técnicas y 
materiales, como la creación de muñecos de 
plastilina y el uso de materiales reciclados como 
plástico, cartón y papel.

3 hitos importantes de esta 
edición:

Los docentes/tutores que participaron en 
representación de cada centro adquirieron 
las herramientas y metodología necesarias 
para impartir y continuar el taller en sus 
propios centros educativos. Esto asegura la 
continuidad y sostenibilidad del taller en el 
futuro, permitiendo que más estudiantes se 
beneficien de la formación en animación.

Se adquirió la mayor parte del material 
necesario para desarrollar el taller en el 
propio país, promoviendo así la 
sostenibilidad medioambiental. 

En esta edición, se contó con personal local 
capacitado para impartir el taller. Para ello, 
se realizó una formación específica en línea 
para los docentes, familiarizándolos con la 
dinámica y metodología del taller. Esto ha 
permitido transferir conocimientos en 
animación 3D a nivel local, promoviendo la 
autonomía y sostenibilidad del taller en el 
país. 
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En el año 2022 llevamos a 
cabo la segunda edición de 
nuestro taller de animación 

en la ciudad de Bata, en 
Guinea Ecuatorial.

¡Anima tu vida!
Taller de animación



¡Anima tu vida!
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Santos Cirilo Nkogo Ayang

 ¿Cómo valoran la colaboración con la 
fundación y la academia ASTA, y esta invitación 
de impartir un taller de animación en Bata?
  
 Ha sido una experiencia enriquecedora. 
Sabemos que la Fundación comprende la 
importancia de la educación, de inculcar valores 
en los niños, y de apoyar iniciativas de desarrollo 
del país. Además, existe un vínculo con la misión y 
valores de la academia ASTA, lo que fortalece aún 
más la colaboración. La invitación para impartir el 
taller de animación fue recibida con gratitud y se  
considera un reconocimiento a nuestras 
habilidades y nuestra trayectoria.
 
 ¿Qué retos y oportunidades ha supuesto 
para la academia el docente  que la impartió?
 
 Para mí, como docente que impartió el 
taller, supuso retos y oportunidades. Inicialmente, 
hubo cierta inseguridad y miedo de no cumplir 
con las expectativas de la fundación, pero 
confiaron en mis conocimientos y capacidades, 
siempre respaldado por el apoyo de la academia 
ASTA. Fue una oportunidad para aprender y 
mejorar las técnicas de animación, así como para 
demostrar el talento de los jóvenes guineanos. Ser 
responsable de llevar a cabo un taller tan 
importante en representación de la academia 
ASTA fue también un aspecto que me enorgullece. 

 

¿Cómo valoran el resultado del desarrollo del 
taller y respuesta del  alumnado?

 El resultado del desarrollo del taller y la 
respuesta del alumnado fueron positivos. A pesar 
de la diferencia de edades entre los niños, hubo 
una buena evolución y participación activa de los 
responsables de los centros educativos, quienes 
apoyaron a sus alumnos en el proceso. La manera 
en la que los niños se adaptaron fue muy buena y 
rápida, se notaba que estábamos entrando en su 
mundo, las manualidades. Todo el tema de 
técnicas a emplear solo se les tenía que dar una 
indicación y enseguida lo captaban. 

 ¿Qué impacto creen que puede tener el 
uso de la animación a nivel educativo? ¿Por qué 
es importante que los profesores también se 
familiaricen con esta técnica?

 El uso de la animación a nivel educativo se 
considera relevante y necesario. Además de tener 
un impacto en la educación, se ve como una 
forma sencilla y comprensible de transmitir 
conocimientos. También se destaca la 
importancia de incorporar herramientas 
tecnológicas en la educación para adaptarse a 
una sociedad en constante movimiento. Por lo 
tanto, es importante que los profesores e 
instructores se familiaricen con la técnica de 
animación para poder implementar métodos 
dinámicos y modernos que faciliten la transmisión 
de conocimientos y conciencien a la sociedad.

 ¿Por qué creen relevantes organizar este 
tipo de formaciones en Bata?
 
 Organizar este tipo de formaciones en 
Bata se considera relevante debido a la falta de 
una oferta variada en la ciudad. Se percibe a Bata 
como una ciudad "virgen" que necesita nuevas 
técnicas, actividades y estrategias que cambien la 
perspectiva de sus habitantes, tanto jóvenes como 
adultos. Incluir la animación en los planes de 
estudio de los centros educativos se ve como una 
herramienta beneficiosa, ya que facilita el 
aprendizaje de jóvenes y adultos, a través de 
ilustraciones y objetos animados, especialmente 
para aquellos que tienen dificultades para 
aprender mediante la memorización de textos.

Docente de la academia ASTA.

Entrevista



26

A lo largo de 8 años un 
total de 8 jóvenes han sido 
becados por la Fundación 
Martínez.

 En septiembre de 2022, José Antonio 
Maleva y Salvador Gatjens, nuestros becados, 
comenzaron su segundo año académico. José 
Antonio está cursando el grado medio en frío y 
calor, mientras que Salvador está estudiando 
informática. Estos programas de formación 
profesional tendrán una duración de dos años, y se 
espera que finalicen en junio de 2023.

 Además, hemos establecido una 
colaboración con el Club de Baloncesto Magec 
Tías para ofrecer becas a dos niñas de entre 14 y 
15 años. Estas jóvenes se matricularán en la 
Secundaria del Instituto de Tías, en Lanzarote. Esta 
iniciativa busca brindar oportunidades educativas 
y deportivas a estas estudiantes.

Testimonio Abdulay

 Cuéntanos un poco sobre ti...

 Soy jugador de baloncesto, 
comprometido y apasionado por el deporte, y 
también soy estudiante.  Considero que es 
importante equilibrar tanto los estudios como el 
deporte, ya que ambos aspectos son 
fundamentales para mi desarrollo personal. El 
deporte me mantiene sano y activo, y los estudios 
me permitirán desarrollarme profesionalmente 
cuando no pueda seguir jugando al baloncesto

 ¿Cómo conociste la Fundación Martínez 
y cómo valoras su labor?

 Conocí la Fundación a través de las 
diferentes actividades que realizaban en mi 
país. Cuando me enteré de que ofrecían becas a 
jóvenes que deseaban estudiar y jugar al 
baloncesto, decidí apuntarme. Para mí, esta 
oportunidad significaba mucho, era una salida 
para mí y para muchos jóvenes que compartían 
mi sueño. Desde que llegué a Lanzarote he hecho 
más de 3 viajes, ya que me han llamado para 
jugar en diferentes países de Europa, sin la 
Fundación, no habría tenido esa oportunidad.

*Nuestro agradecimiento especial a Leocadio Pérez e 
Iván Fernández por su dedicación y apoyo en este 
proyecto. Su trabajo ha sido fundamental para que 
estos/as jóvenes puedan acceder a esta oportunidad 
educativa. 

Becas formativas para deportistas

Becado de la Fundación Martínez, es 
jugador de baloncesto y está estudiando 

grado medio de instalación y 
mantenimiento.
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Salud2.
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La mejora de la calidad de 
vida a través de proyectos 
en el ámbito de la salud es 
un eje estratégico en África.

En Canarias, la Fundación 
Martínez ha contribuido a la 
iniciativa de humanización 
al nacimiento y la lactancia 
del Servicio Canario de Salud, 
proporcionando el diseño, 
mobiliario e iluminación de 
las salas de lactancia en 5 
Centros de Salud de atención 
primaria de la isla de 
Lanzarote.

En este ámbito, hemos 
retomado nuestro proyecto 

de Cirugía Plástica tras dos 
años de interrupción debido a 

la pandemia. Además, nos 
hemos sumado a una 

iniciativa del Ministerio de 
Sanidad y Bienestar Social de 

Guinea Ecuatorial con el 
objetivo de mejorar la salud 

de las mujeres en periodo 
de gestación.

2. Salud



GUINEA SANA

¿Cómo beneficia a la población 
el proyecto África Plástica?
 El proyecto África Plástica tiene como 
objetivo mejorar la calidad de vida de las 
personas a través de la cirugía plástica 
reparadora en casos como tumores, quemaduras 
domésticas y malformaciones congénitas, entre 
otros. Mediante la cirugía reconstructiva, 
buscamos mejorar la salud y la vida de aquellos 
que padecen estas patologías.

 Este proyecto cuenta con una atención 
especializada proporcionada por dos equipos 
médicos:

• Equipo médico local: integrado por médicos 
de Aldeas Infantiles SOS, quienes realizan la 
primera evaluación y selección de pacientes. 
Además, se encargan de preparar y hacer el 
seguimiento de los pacientes antes y después 
de la intervención quirúrgica.

• Equipo médico especialista: conformado por 
médicos especialistas en cirugía plástica del 
Hospital Universitario de Gran Canaria Doctor 
Negrín. Durante su estancia en el país, llevan a 
cabo un intenso trabajo de intervenciones 
quirúrgicas y seguimiento de pacientes de 
ediciones anteriores.

 Una vez que el equipo médico especialista 
ha concluido su labor, todos los pacientes 
intervenidos reciben seguimiento médico por 
parte del equipo médico local, con el apoyo de los 
especialistas si es necesario.

Es un proyecto sanitario 
gratuito, que proporciona 
atención especializada en 
cirugía plástica y 
reparadora a toda la 
población que lo necesite 
de Guinea Ecuatorial. 
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*Agradecemos profundamente a 
los profesionales que hacen 

posible este proyecto:
Dr. Javier Fernández-Palacios

(cirujano y director del proyecto)
Dra. Olivia Margarita (cirujana)

Dr. Carlos Navarro (cirujano)
Leonardo Cabrera 

(anestesiología)
Encarnación González
(enfermera quirúrgica)

José Mª Hernández
(enfermero quirúrgico)

Dr. Santiago Jaime Abaga 
(coordinador médico, Aldeas 

Infantiles SOS)
José Galey

(Director, Aldeas Infantiles SOS)
Pablo González

(técnico en electromedicina, 
Aldeas Infantiles SOS)

Su compromiso y dedicación son 
fundamentales para llevar a 

cabo este importante trabajo 
humanitario.
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Dr. Javier Fernández-Palacios 

 
¿Por qué es importante seguir apostando por 
este proyecto?

 Es crucial continuar apoyando este 
proyecto por varias razones. En primer lugar, la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) ha 
establecido como objetivo para el año 2030 
garantizar el acceso de toda la población a la 
cirugía básica. Nuestra política de realizar viajes 
cortos y repetidos nos permite acercar la cirugía 
reconstructiva básica a los ecuatoguineanos que 
lo necesiten. Al mantener este enfoque, estamos 
contribuyendo directamente a cumplir con los 
objetivos globales de salud.

¿Qué impacto social tiene el proyecto?

 El proyecto tiene un impacto social 
significativo. En cada viaje, evaluamos alrededor 
de 160 pacientes y llevamos a cabo operaciones 
a la mitad de ellos. Además, realizamos 
seguimiento y control a los pacientes 
intervenidos en ediciones anteriores, lo que nos 
permite ofrecer indicaciones quirúrgicas y 
controles para los años venideros.

¿Cuáles serían las soluciones para prevenir este 
tipo de patologías? ¿Cómo se podría reducir el 
índice de quemaduras?

 Prevenir el alto índice de quemaduras 
que existe en toda África requiere cambios 
estructurales y sociales. Es importante tener en 
cuenta que la vida en muchos lugares se 
desarrolla en torno a un fuego constante en un 
único ambiente y una explosión demográfica 
infantil.  Y eso es difícil o imposible de cambiar. En 
Europa, la gran mayoría de accidentes 
domésticos infantiles también se producen en la 
cocina. Sin embargo, se pueden implementar 
medidas para mitigar las secuelas de las 
quemaduras, como la aplicación de una 
inmovilización adecuada de la zona quemada 
durante el periodo de curas. Además, es esencial 
abordar la malnutrición, ya que los individuos 
desnutridos tienen un tiempo de cicatrización 
más prolongado y un mayor riesgo de desarrollar 
secuelas funcionales. En algunos casos, es 
necesario el suministro de suplementos proteicos 
para promover la recuperación.

Entrevista

Jefe del Servicio de Cirugía Plástica, 
Estética y Reparadora, Hospital Dr. Negrín, 

Las Palmas de Gran Canaria. 
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Número de
consultas
electivas

Zona afectada:

Tipo de anestesia utilizada: 

CABEZA 22%

CUELLO 16%

PECHO/ESPALDA

BRAZOS

MANOS

PIERNAS

PIES

15%

16% 16%

10% 10%

17%

4%

Perfil de las personas
Intervenidas:

158 97 77

Número de 
pacientes con 

indicación 
quirúrgica plástica

Número de 
intervenciones 

quirúrgicas

Porcentaje
de pacientes operados 

con indicación 
quirúrgica plástica

Local Local más sedación Regional General General espontánea Sedación

0 4 8 12 16

>70

60-70

50-60

40-50

30-40

20-30

10-20

0-10

30 9 5 10 20 3

Cifras de Guinea Sana _ África Plástica, edición 2022

80,38%

80,38%



 La Fundación Martínez ha firmado un 
acuerdo con el Ministerio de Salud de Guinea 
Ecuatorial en el marco del Plan Nacional de 
Desarrollo Sanitario. Estamos comprometidos con 
el bienestar de las madres y los bebés, y mediante 
esta colaboración buscamos promover la 
reducción de la mortalidad materna e infantil en 
el distrito de Baney.

 Como parte de nuestras acciones de 
intervención comunitaria, apoyamos la 
implementación de una estrategia piloto que 
consiste en ofrecer información sobre hábitos 
saludables y kits de alimentos y vitaminas a las 
mujeres embarazadas que acuden a las 
revisiones prenatales realizadas por los equipos de 
Salud Distrital. El objetivo de esta estrategia es 
garantizar las 9 visitas prenatales necesarias para 
evitar posibles complicaciones obstétricas y, en 
consecuencia, contribuir a la reducción de la 
mortalidad materna y neonatal.

 En colaboración con el Servicio Canario de 
Salud del Gobierno de Canarias, hemos 
participado en la iniciativa de Humanización de 
la salud en el ámbito del nacimiento y la 
lactancia en los Centros de Salud de Lanzarote.

 Nuestra contribución se centró en el 
diseño de las estancias, donación de mobiliario e 
iluminación de las áreas de lactancia de los 
Centros de Salud de Titerroy, Valterra, Playa Blanca, 
Costa Teguise y San Bartolomé, ubicados en la isla 
de Lanzarote.  Para ello contamos con la 
colaboración del estudio de diseño de iluminación 
Maraba Studio y con la empresa de interiorismo 
Mardecó.

 El objetivo de esta intervención es crear 
espacios acogedores y funcionales que 
promuevan la comodidad y el bienestar de las 
madres lactantes.

 La instalación de estos nuevos elementos 
en las salas se llevó a cabo en enero de 2023, 
creando espacios acogedores y funcionales que 
promueven la comodidad y el bienestar de las 
madres lactantes y favorecen el cuidado de sus 
bebés.
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Humanización de la salud
en el Hospital Universitario

Dr. José Molina Orosa

Pod Baney
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Fondo Social3.



Escuela de iniciación de 
baloncesto
 
 Hemos colaborado con el Club Deportivo 
Ukomba y el Club de Baloncesto Gran Canaria en 
la creación de una escuela de iniciación al 
baloncesto en Ukomba (Bata, Guinea 
Ecuatorial). Nuestro objetivo es proporcionar a 
los niños más pequeños (de 6 a 12 años) la 
oportunidad de practicar baloncesto en un 
entorno seguro. Para lograrlo, hemos contado 
con la colaboración del Club de Baloncesto Gran 
Canaria, que se ha encargado de formar a los 
monitores en competencias para entrenar a los 
niños.

 Gracias a esta iniciativa, hasta 160 niños 
podrán disfrutar de sesiones de baloncesto de 
forma semanal durante el curso escolar. 
 
 Queremos expresar nuestro 
agradecimiento especial a Paco Martín Vega, 
técnico del C.B. Gran Canaria, por su dedicación y 
apoyo en este proyecto.

Campus
de fútbol
 En colaboración con Eloy Edu Nkene 
(EA16), se llevó a cabo la organización de un 
campus de fútbol en las ciudades de Bata y 
Malabo, en Guinea Ecuatorial.

 Alrededor de 440 niños y niñas tuvieron 
la oportunidad de disfrutar de entrenamientos 
de fútbol gracias a esta actividad. Es una gran 
satisfacción ver cómo el deporte brinda a los 
jóvenes la oportunidad de desarrollar sus 
habilidades y disfrutar de una experiencia 
enriquecedora.

 Queremos expresar nuestro 
agradecimiento a Eloy Edu Nkene por su 
dedicación y compromiso en la organización de 
este campus de fútbol.

Campus de baloncesto
 
 En el año 2022, se llevó a cabo la 
organización de un campus de baloncesto en las 
ciudades de Malabo y Bata, en Guinea Ecuatorial, a 
cargo del Club de Baloncesto Conejeros.

 En esta edición participaron un total de 
250 niños y niñas. Queremos aprovechar esta 
oportunidad para felicitar y reconocer la 
invaluable labor de Iván Fernández, quien ha 
sido una figura destacada en la transferencia de 
conocimiento entre Canarias y Guinea Ecuatorial 
en el ámbito del baloncesto. Desde el año 2014, ha 
trabajado incansablemente para promover y 
desarrollar el baloncesto en el país.

 Asimismo, deseamos expresar nuestro 
agradecimiento a los entrenadores que se 
desplazaron desde Canarias para colaborar en 
este proyecto.
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Deporte y salud



 En octubre, impulsamos la IX edición de 
la campaña "Zapatillas Solidarias" en 
colaboración con el Cabildo de Lanzarote, a través 
del área de Residuos. El objetivo de esta campaña 
solidaria es fomentar el deporte y los hábitos 
saludables en Guinea Ecuatorial, crear lazos 
solidarios entre territorios y dar una segunda 
vida a muchas zapatillas deportivas 
prácticamente nuevas que tenemos en nuestros 
hogares.
  
 Esta iniciativa cuenta con la participación 
de la administración pública, a través del Cabildo 
de Lanzarote, los centros educativos de la isla, 
empresas, el tercer sector y la ciudadanía en 
general. En la campaña 2021-2022, se logró 
recoger un total de 2.462 pares de zapatillas y 
participaron 78 centros escolares.

 Además de contribuir al fomento del 
deporte y los hábitos saludables en África, 
trabajamos en la concienciación sobre nuestros 
hábitos de consumo, fomentando el reciclaje. Con 
esta campaña, se promueve la solidaridad y se 
brinda la oportunidad de disfrutar de calzado 
deportivo a aquellos que lo necesitan.

 Esta iniciativa representa una valiosa 
labor a favor del deporte, los hábitos saludables 
y el cuidado del medio ambiente. Agradecemos 
la colaboración del Cabildo de Lanzarote, los 
centros educativos, las empresas y toda la 
ciudadanía comprometida que se implica de 
forma activa año tras año.
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 Compartimos la visión de la Fundación 
Crecer Jugando sobre la importancia del juego 
como un derecho fundamental de los niños, tal 
y como se establece en la Declaración de 
Derechos Humanos de la Infancia. A través del 
juego, los niños pueden aprender del mundo que 
les rodea y adquirir habilidades para construir un 
futuro más sostenible.

 En este sentido, hemos tenido el privilegio 
de participar como entidad beneficiaria en la 
campaña "Un Juguete, una ilusión", recibiendo 
una donación de juguetes con un valor económico 
equivalente a 3.577 euros, que han sido 
distribuidos por la Fundación Martínez a las 
siguientes organizaciones:

• Hospital general de Bata.
• Colegio NKUE. 
• Colegio Renacimiento.

Donación: Material y
equipamiento médico 

donado por Clínica Vithas y 
Asociación Sonrisas Aragón. 

Un juguete, una ilusiónZapatillas solidarias

Centro de salud de Baney
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Biblioteca
Pública de Bata

Donación: Monitores 
donados

por WiZink y libros 
donados por la 

Universidad Las Palmas 
de Gran Canaria 

(Facultad de Ciencias  
de la Salud). 

 En 2022, se otorgaron seis premios a los 
mejores relatos de jóvenes noveles 
ecuatoguineanos. Estos premios formaron parte 
de la séptima edición de nuestro programa, que 
se llevó a cabo en colaboración con los Centros 
Culturales de España en Bata y Malabo, 
pertenecientes a la Agencia Española de 
Cooperación Internacional para el Desarrollo 
(AECID).

 A lo largo de las siete ediciones de estos 
premios, hemos reconocido y premiado a más 
de 42 talentosos escritores. En cada edición, 
hemos tenido la oportunidad de descubrir 
nuevas voces y celebrar la creatividad literaria de 
la juventud ecuatoguineana.

 Nos complace compartir los nombres 
de los galardonados de la VII Edición y sus 
fascinantes relatos. Cada uno de ellos ha 
demostrado una notable habilidad para cautivar 
al lector y transmitir emociones a través de sus 
palabras. Estos talentosos escritores son:

MALABO:

1º: A dos milímetros de distancia, escrito 
por María del Carmen Epata,  participó  con  
el  seudónimo  Azul.

2º:  ¿Sexo? ¿Y eso qué es?,  escrito por 
Ángeles Ipo,  participó con el seudónimo 
Raso.

3º  El destino de Ania,  escrito por Petra 
Brigol, participó con el seudónimo  
Pebrián.  

VII Edición

Premio Literario Fundación Martínez

3.2 Educación y cultura

BATA:

1º: El mejor de los mundos posibles, escrito 
por Romario Ebang Ebang, participó  con  el  
seudónimo Mario Daradal.

2º: Cielos tenebrosos en marzo, escrito por 
José Antonio Ela, participó  con  el  
seudónimo Bellmax.

3º: Maldiciones en cadena, escrito por 
Cristina Nchama, participó  con  el  
seudónimo Aranda.
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Voluntariado4.
Corporativo
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A lo largo del año 2022, la 
Fundación Martínez y el Grupo 
Martínez Abolafio se unieron
en una valiosa colaboración
en materia de voluntariado 
corporativo. Juntos, llevamos
a cabo diversas acciones de 
interés social, las cuales se 
detallan a continuación:

El árbol de los sueños 
 La Fundación Martínez se ha unido por 
tercera vez a la iniciativa solidaria “El Árbol de 
los Sueños”, organizada por CaixaBank para 
conseguir que niños y niñas en situación de 
vulnerabilidad de Lanzarote y Gran Canaria 
pudieran tener estas Navidades el regalo que 
deseaban.

 Se ha promovido la participación de los 
empleados del Grupo Martínez Abolafio en esta 
acción, de forma que 20 de las cartas remitidas por 
el programa Caixa Proinfancia, en la que los niños y 
niñas beneficiarios/as pedían el regalo que más 
desean en esta Navidad, pudieron hacerse realidad 
gracias a la participación activa y solidaridad de 
nuestros compañeros de GMA. 

Asociación Creciendo Yaiza
 La empresa MZ Hoteles (GMA) puso en 
marcha una inspiradora iniciativa para movilizar a 
sus clientes y brindar apoyo a la labor de la 
Asociación Creciendo Yaiza, que trabaja con niños 
con necesidades especiales. A través de la 
compra de una bola del árbol de Navidad, los 
clientes tuvieron la oportunidad de contribuir a 
esta noble causa.

 Creciendo Yaiza desempeña un papel 
fundamental al ofrecer asesoramiento a las 
familias con hijos que tienen necesidades 
educativas especiales, discapacidades o se 
encuentran en riesgo de padecerlas. Además, la 
asociación proporciona las atenciones y 
tratamientos necesarios dentro de sus 
posibilidades, con un enfoque centrado en el 
municipio de Yaiza.

4. Voluntariado corporativo
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Colaboración con el 
programa de voluntarios
de CaixaBank
 Con motivo del Día del Libro, la 
Fundación Martínez, en colaboración con el 
Programa de voluntarios de CaixaBank de 
Lanzarote, ha llevado a cabo una iniciativa de 
recogida de libros en Magma Space, en Arrecife. 
Estos libros han sido destinados a enriquecer las 
bibliotecas de dos asociaciones sin ánimo de lucro 
que desempeñan una labor destacada en materia 
de integración social en Lanzarote: la Asociación 
Creciendo Yaiza y el Centro Socio Cultural Taiga.

 La recogida de libros ha sido un éxito 
gracias a la participación activa y generosidad de 
nuestra comunidad. Con esta iniciativa, hemos 
promovido el amor por la lectura y hemos 
contribuido a fortalecer el acceso a la cultura y el 
conocimiento en entornos desfavorecidos.

Campaña de apoyo al 
Albergue el Cohombrillo
 En respuesta a la crisis de refugiados de 
Ucrania, se ha puesto en marcha una iniciativa 
solidaria para brindar ayuda a un grupo de 29 
ucranianos, entre ellos 22 menores de edad, que 
llegaron a Fuerteventura entre los días 12 y 13 de 
marzo. Esta valiosa labor ha sido posible gracias a la 
colaboración del Ayuntamiento de La Oliva, quien 
les ha proporcionado un lugar seguro donde 
alojarse, alimentos básicos para su bienestar y una 
integración socio-educativa para hacer frente a 
esta desafortunada situación. 

 Con el fin de ofrecer una respuesta 
efectiva y proporcionar donaciones de alimentos al 
Ayuntamiento para abastecer el albergue de El 
Cohombrillo, se ha formado un equipo 
coordinado entre la Fundación Martínez y el 
Grupo Martínez Abolafio, y se han habilitado 
puntos de recogida en diversas sedes del grupo, 
como Dismarex, Magma Space, Apartamentos 
Guinate, La Isla y El Mar, y Canarifarm, donde los 
empleados han podido colaborar en esta causa 
solidaria. Las donaciones de alimentos 
incluyeron productos como leche, agua, arroz, 
pasta, galletas, zumos, latas y aceite, que son de 
vital importancia para asegurar la alimentación 
adecuada de estas personas durante su estancia 
en el albergue.

Talento Solidario GMA
 La Fundación Martínez, en colaboración 
con el Grupo Martínez Abolafio (GMA), ha 
implementado el programa "Talento Solidario 
GMA" con el objetivo de fomentar la 
participación de los empleados de GMA en 
acciones de cooperación al desarrollo en Guinea 
Ecuatorial.

 Como parte de esta iniciativa, se ha 
lanzado la primera convocatoria de proyectos con 
el objetivo principal de promover la cooperación 
y la transferencia de conocimiento entre los 
empleados del Grupo Martínez Abolafio, el 
Grupo Martínez Hermanos y la sociedad civil, en 
especial, colectivos vulnerables como jóvenes y 
mujeres.
 
 Nos complace anunciar que el proyecto 
ganador consiste en ofrecer formación textil 
enfocada a la producción textil (trapillo) con 
material reciclado para mujeres 
ecuatoguineanas del Taller Duambo y niños/as y 
jóvenes que han perdido el cuidado parental. 
Esta propuesta permitirá brindar habilidades y 
conocimientos en el ámbito textil, herramientas 
para su medio de vida, y al mismo tiempo que 
fomentará la conciencia sobre la importancia del 
reciclaje y la sostenibilidad. 
 
 Este programa es un claro ejemplo del 
compromiso de GMA y su fundación para 
promover el desarrollo sostenible y la inclusión 
social en Guinea Ecuatorial. A través de la 
colaboración entre los empleados y la 
transferencia de conocimientos, estamos 
construyendo puentes de solidaridad y 
generando un impacto positivo en las 
comunidades locales.
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Colaboración en la 
campaña Zapatillas 
Solidarias

 Los compañeros de GMA se unieron en la 
clasificación de las zapatillas recibidas en la 
campaña de Zapatillas Solidarias para facilitar las 
labores de entrega por parte de la Fundación en 
Guinea Ecuatorial. Durante varios días de 
voluntariado, se prepararon un total de 42 cajas.

 La participación de los compañeros de 
GMA fue fundamental para agilizar el proceso de 
clasificación y asegurar que las zapatillas 
estuvieran listas para ser enviadas a su destino 
final. Su dedicación y esfuerzo fueron de gran 
valor, ya que permitieron optimizar el tiempo y 
garantizar que las donaciones llegaran a 
quienes más las necesitaban.

 

Cena Solidaria de Reyes 
con la Asociación Calor y 
Café 
 Nos complace resaltar y reconocer la labor 
solidaria y el compromiso de nuestros compañeros 
de MZ Hoteles, quienes generosamente dedicaron 
su tiempo durante una época tan significativa para 
brindar ayuda a personas en situación de 
marginalidad. En concreto, su participación se 
centró en la elaboración de la cena del Día de 
Reyes, celebrada el 6 de enero, en las 
instalaciones de la ONG Calor y Café, la cual 
ofrece apoyo a más de 40 personas en Lanzarote. 

 Esta iniciativa solidaria contó con el 
respaldo del talentoso equipo de cocina de MZ 
Hoteles y la participación de un total de 17 
voluntarios comprometidos. Juntos se 
encargaron de preparar, servir y acompañar 
durante la cena. La elaboración de los platos se 
llevó a cabo en las instalaciones del Hotel La Isla y el 
Mar, y posteriormente se transportaron y sirvieron 
en las instalaciones de la Asociación Calor y Café.

 La velada fue una experiencia llena de 
ilusión, permitiendo compartir la magia de la 
Navidad entre los voluntarios y las familias que más 
necesitan el calor humano y la comprensión, 
especialmente en unas fechas tan especiales.

Un total de 
1.274 zapatillas
repartidas
inventariadas.
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Impacto5.



Formación
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Taller de Agricultura Ecológica

40 h.
de prácticas

9460 h.
de formación

[…]

Taller de animación Anima tu vida

24 h.
de formación

20
personas beneficiadas

Becas deportivas

388 h.
de formación

3

Competencias Digitales

Taller Textil Duambo

200 h.
de prácticas

15118 h.
de formación personas beneficiadas

personas beneficiadas

personas beneficiadas

STEAM LAB / COIICO:

Número de alumnos que realizan una actividad de STEAM aplicada en el aula

64 h.
de formación

30
personas beneficiadas

20 h.
de formación

250
personas beneficiadas

Número de alumnos que realizan una actividad de STEAM en formato Hackaton fuera del aula

7 h.
de formación

48
personas beneficiadas
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Salud

Pod Baney

Fondo Social

Campus

Escuela de baloncesto - verano

VII Premio Literario

África Plástica

100 h.
de formación

440
personas beneficiadas

39 h.
de formación

190
personas beneficiadas

77
intervenciones

158158
Consultas personas beneficiadas

120
Consultas

40
mujeres beneficiadas

6 h.
Becas

6
personas beneficiadas

Zapatillas Solidarias

1274 pares
de zapatillas
repartidas
a 1274 personas

Árbol de los Sueños

20 regalos
para 20 niños

Apoyo a Ucrania

1 contendor
con 350 kilos
de alimentos. 
17 beneficiarios
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TOTALES

Formación

4.637 h.
de formación

240
personas

beneficiadas

Salud

Deporte

Fondo Social

278 198
personas

beneficiadas

77
intervenciones

quirúrgicas

139 h. 630
niños y niñas

beneficiados/as

+ 20
entidades sin

ánimo de lucro

+ 2.522
beneficiarios

directos.

consultas



Impacto en medios
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6. Agradecimientos
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Queremos realizar una mención especial por el significativo grado de involucración en la acción social 
de la Fundación Martínez a las siguientes personas:

Competencias Digitales: Fernando Posada, Arturo Pastrana, José Miguel Serrano, Diego Ramírez, 
María Teresa Santana, Andreina Ilioska Durán, Heriberto Santana, Jorge González, David Viturro. 

Salud: Dr. Javier Fdez-Palacios, Dra. Olivia Sánchez, Carlos Navarro, Leonardo Cabrera, José María 
Hernández, Mª Encarnación González, Santiago Jaime Abaga, Jose Galey Chico, Pablo González.

Deportes: Eloy Edu, Iván Fernández, Leocadio Pérez, Santiago Lucena, David Hernández, Jesús 
García, Paco Martín Vega.

Formación: June Arrieta, Lucas Escalada, Nanytursa Nchama, Rosa Escandell, Inés Mayo y Mónica 
Ballestero.

Agradecimiento especial al grupo de voluntarios de la Fundación que han colaborado activamente en 
las diferentes iniciativas en Canarias:

Anju Sam, Juan Piñero, José Aparicio, José Manuel Robles, Yunes Mustafa, Oliver Ramírez, Jaime 
Manrique de Lara, Lucía Entrialgo, Yapci Reyes, Teodoro González, Hugo González, Salvador Gatjens 
Ondo, Jose Antonio Maleva Nve, Lucía Arias, Wenceslao Curbelo, Elena Gerónimo, Carolina Rodríguez, 
Marga de Luis, Adrián Badenas, Vanessa Fernández, Helena García, José Alemán, Javier González, 
Lucía Caraballo, Ana Yare Rodríguez, María de la Cámara, Paqui García, Juan Manuel García, Iván 
Padrón, Celia Suárez, Juan Carlos de la Paz, Yaiza Cabrera, Rosi Santana, Iván Cruz, Fernando San 
Ginés, Félix Moraleda, Yésica Martín, María Fernanda Castro, Yana Mingalyeyeba, Marcos Jose Farray, 
Ismael Mohaed, Samuel Rosa, Fayna Suárez, Noemi Santana, Yenayra Umpierrez, Beatriz Brito, Jörg 
Haustein, Diego Lavado, Javier Vázquez, Néstor Freiria, Lucía Arias, Marly Albadán, Adriana 
Baamonde, Carlos Caviedes, Ada Luz Otazu, Sandra Angulo, Patricia Sánchez y Estibaliz Remón.
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6. Agradecimientos



Agradecimiento a todas las empresas y entidades que han contribuido a nuestra actividad y han 
hecho posible que podamos llegar más lejos: 
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Colaboraciones

Instituciones y entidades sin ánimo de lucro

Aldeas Infantiles SOS

IKABA
Hospital Universitario de
Gran Canaria Doctor Negrín

ASAMA
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Grupo Martínez Abolafio

Empresas:

Grupo Martínez Hermanos



Contribuimos a la Agenda 2030
de Desarrollo Sostenible

La labor de la Fundación Martínez está alineada con la Agenda 2030 en la que se engloban los 
17 Objetivos de Desarrollo Sostenibles (ODS) de las Naciones Unidas para la lucha contra la 

pobreza, la desigualdad y la defensa del planeta.

A través de nuestras líneas estratégicas de formación e inclusión y salud contribuimos 
directamente en la consecución de los siguientes ODS:

Además, a través de nuestra acción social (Fondo Social) favorecemos la consecución de:

Para llevar a cabo nuestra misión trabajamos en red a través de acuerdos estratégicos con el 
tercer sector, empresas, instituciones, y expertos, que permiten ampliar y mejorar nuestro 

alcance en términos de impacto social.

Bajo nuestro lema “many mind, one voice”
tenemos un mayor impacto favoreciendo así alianzas con otras entidades 

y empresas:



fundacionmar t inezhermanos .com/colabora/

¡COLABORA CON FUNDACIÓN MARTÍNEZ!


